

# 松下幸之助と生長の家

—石川芳次郎を介して

川上恒雄

## 1 はじめに

松下幸之助は生前、さまざまな宗教団体・運動と接した一方、特定の宗教に深く関与することもなかつた。『P H Pのことば<sup>〔1〕</sup>』や『人間を考へる<sup>〔2〕</sup>』などで描いた世界観（人間觀および宇宙觀）は、幸之助がさまざまな宗教あるいはその周辺思想と接しつつ、自分なりに考え出したものだと思われる。ただ、接した宗教や思想が多様であるとしても、それらがすべて幸之助の世界観に反映していることはないだろう。人がだれでもそうであるように、意図的ではなくとも結果として自分の価値観に合うような宗教や思想を選択しながら、徐々に自身の世界観の枠組みを固めたり修正したりしたのだと思われる。本稿は、幸之助が（無意識的かもしれないが）取り入れた宗教の一つが生長の家であつたのではないかということを考察する。「あつたのではないか」という断定を避けた表現は、幸之助自身が「生長の家から影響を受けた」とは発言していないからである。しかし、本稿は、影響関係を推察しうるだけの根拠と解釈を提示する試みで

ある。

幸之助の宗教とのかかわりというと、従来は主に天理教あるいは真言宗の影響が指摘されてきた。<sup>〔4〕</sup> 天理教については、前半生の自伝『私の行き方考え方<sup>〔5〕</sup>』から、幸之助が一九三二年（昭和七年）に天理教（同書では「某教」とし、教団名を伏せている）の諸施設を見学して、立派で清掃の行き届いた建築物や信者の生き生きとした奉仕活動の姿に感銘し、物資の豊富とそれによる人間の精神的安心をめざした「産業人の使命」に思い至った経緯が、よく引用される。真言宗については、大正末期に取引先の山本商店の顧問役として幸之助と出会い、のちに松下電器の社内祭司となつた加藤大觀が真言密教の聖地である高野山が侶であることと、生地の和歌山県に真言密教の聖地である高野山があることがあげられる。ただ、幸之助が戦後に著した世界観と、天理教や真言宗のそれとのあいだにどのような関係があるのか、教義やイデオロギー面から考察した研究はほとんどない。

そのほかに、筆者はかつて本紀要<sup>〔6〕</sup>で、新宗教や一部の近代仏教運動との関連を指摘した研究を短く論評した。これらの研究は、幸之助の世界観がいかなる背景に由来しているのかを、新宗教の生命主義

や昭和初期ラジオの宗教番組などにみいだせると解釈している。こうした解釈は説得力があり、筆者も基本的に支持するものである。ただ、それはたとえていえば、「状況証拠」の積み重ねによる推論であり、幸之助本人がそのような影響を受けたと明確に語っているわけではない。もつとも、幸之助が自分の思想の由来を語っていないがゆえに推論によるほかはなく、またそうした推論的解釈こそ研究者の腕の見せ所があるので、批判や否定をすべきものでもないのだが、できれば天理教や加藤大観（真言宗）のような、明らかに接点のあつた対象をみいだせたほうがよい。

そんなことを考えながら幸之助についての資料を調べているうちにたどり着いたのが、生長の家である。より正確にいうと、生長の家の信徒(8)でもあつた石川芳次郎(よしじ郎)（一八八一～一九六九）という実業家である。筆者はかねてから、幸之助の世界観には生長の家の教えと似た部分があるとは思つていただが、似ているというだけなら他宗教の可能性も考えられる。しかし、一九四八年（昭和二十三年）一月の幸之助の講演録を読んでいたところ、始めてまだ一年強のP.H.P運動について、「だいたいまあ一年、本年の末から来年の初めにかけて、国民に光明思想を与える。再来年には具体案をつくる。一步一步具体的に繋につくというのが私の方針です」(9)と述べているのが目に留まつた。「光明思想」とは生長の家に特有の表現で、生長の家を知らずに自然と出てくる言葉ではない。そこで、生長の家との接点を調べることになったのが、本研究の出発点である。

本稿は、しかしまず、幸之助がどのように生長の家と接点をもつよ

うになつたのかについて明らかにする前に、生長の家の教えが幸之助の世界観に与えた影響を解説する。先に述べたように、ある教団に接したからといって、その教団の教えが自身の世界観に影響を与えるとはかぎらないからである。たとえば、幸之助は天理教を見学して得るところ多く、「産業人の使命」を闡明(せんめい)するに至つたが、天理教の教えが幸之助の世界観に深く影響を与えたといいう確たる証拠はない。このように、表面上の接触だけで影響関係を論じるのは危険である。観念上の接点があつて初めて人間関係上の接点が意味をもつのである。したがつて、教義上の関係性を考察したうえで、本稿は、生長の家の信徒でもある石川芳次郎という京都の実業家とその周辺の人物らが、幸之助個人および初期のP.H.P運動に直接間接に関与していた事実を明らかにする。

## 2 幸之助の世界観と生長の家

松下幸之助はその生涯において特定教団の信者となつたことはないが、その一方で、数多くの宗教関係者と接したこともまた、事実である。つまり、さまざまな宗教を参考にしながらも、自分なりの世界観を幸之助は築いたのである。

ジャーナリストの下村満子によるインタビュー集『松下幸之助「根源」を語る』において、幸之助は『人間を考える』で表明した世界観をどのように育んだのかについて質問を受けた際、宗教をはじめ、いろいろなところに話を聞きに行くうちに、「自分でそういうことが浮

かんできたんですね」と答えていた。<sup>(1)</sup> それではどこに聞きに行つたのかといえば、「キリスト教とか、あるいはまた仏教とか、天理教とか」と記されているのみである。<sup>(2)</sup>

実は、もともとのインタビューでは、幸之助はそのほかに複数の教団名をあげており、そのうちの一つが生長の家であった。幸之助の影響力の大きさを考慮して、訪問したことがすでに知られていた天理教を除いては、編集段階で教団名を削除したのだろう。しかし、このインタビュー集が出版される前の一九八〇年（昭和五十五年）に、幸之助が生長の家の機関誌『精神科学』で、「私も、谷口先生のお話をこれまでに三、四回、聞かせていただいたことがあるのですが、その際にお聞きしたことは、今日まで、陰に陽に参考になつていてるという気がする」と述べているので、嚴重に秘密にするほどのことでもなかつたようである。「谷口先生」とは教祖の谷口雅春（一八九三～一九八五）のことである。

幸之助はいろいろな宗教の話を聞きに行つたけれども、すべてを受け入れた教団は、生長の家を含めて、存在しない。「聞きに行つたけど、ええ話やなあ、ということは思うんですが、信仰にまでは至らない」と述べている。<sup>(3)</sup> しかし、「ええ話」と幸之助が感じ取った部分は、捨て去ることなく、自身の世界観に反映した可能性はある。全部捨て去つてしまつたら、『P.H.P.のことば』や『人間を考える』でみられるような世界観を表明できるはずがないからである。ここでは生長の家の教えのうち、幸之助が「ええ話」と受け止め、自身の著作にも採用したと思われる点について検討したい。

## 生命力に満ちた世界 教祖の谷口雅春の言葉を借りると以下のようになる。

横に広がる真理は現象界は本来空無であつて唯心の所現であるから心に従つて自由自在に貧でも病でも富でも健康でも不幸でも幸福でも現わすことが出来ると云うことあります。それから縦を貫く真理は、人間本来神の子であり、佛子であり、無限の生命、無限の智慧、其他すべての善徳に充ち満たされている。それが吾々の実相であるというのです。<sup>(4)</sup>

ここでのポイントは、我々のみる経済・健康状態などの幸・不幸は現象であつて実相ではなく、現象は心の現れであるという見方である。

幸之助は無論、現象が空無であるとか人間神の子などとは主張していない。ただ、心のあり方が現実化する可能性を否定はしていないし（この点については後述する）、「実相」という概念は「素直な心」との関連で頻繁に用いている。たとえば、「素直な心が生長すれば、心の働きが高まり、ものの道理が明らかになつて、実相がよくつかめます」という表現がそうだ（しかも、「成長」ではなく「生長」と表現している）。もちろん「実相」は仏教の概念だが、生長の家を通して学んだ可能性は、あとで述べるような生長の家関係者との交流から、十分にありう

る。

もう一つ注目したいのは、こうした部分的な生長の家の概念の利用だけではなく、谷口の意味する「実相」における生命力にあふれた世界觀を、幸之助ももつていたということである。

生命力にあふれた世界觀とは、さらに谷口の言葉を借りれば、次のように表現される。

実在する宇宙は、完全円満、光明無限、生命無限、智慧無限、愛

無限、従つてまた調和無限、供給無限、自由無限である所の一大生命力によって支えられ、その一大生命力の展開として一切の生命は存在に入ったと云う事実です。此の一大生命力を「神」と称するのであります。(中略)「生命」は同時に智慧でありますから、真理を悟らないでは、その「生命」は生きていないと云うことになるのであります。<sup>(19)</sup>

谷口雅春の用いる「智慧」という言葉は「真理を悟る叡智」<sup>(20)</sup>を意味する仏教的用語であり、幸之助の「知恵」とは異なるものの、「天地の恵み」を「生命力」に、「恵みの根源」を「神」に置き換えるれば、谷口と幸之助とのあいだには、生命力あふれる世界觀という、重なる部分のあることをみいだすことができる。<sup>(21)</sup>

幸之助は、一九五一年(昭和二十六年)発表の「人間宣言」<sup>(19)</sup>より前の時期においては、こうした見方と比較的似ている世界觀をもつていた。たとえば、「PHPのことば」の一つである「信仰のあり方(二)」<sup>(22)</sup> (一九四九年十一月発表)を引用する。

天地の恵みは、何の分けへだてもなく、われわれ人間にさんさんとして降りそいでおります。それはあまりに広大なために、無心の如くに思われます。

この恵みの根源には、万物を生かし人間を生かそうとする宇宙の

意志が大きく働いております。この大いなる宇宙の意志を感じし、これに深い喜びと感謝をもち、さらに深い祈念と順応の心を捧げることが、信仰の本然の姿であります。

われわれがこの信仰に立つたとき、宇宙の意志が生き生きと働いて、ものを生み出す知恵才覚が湧いてまいります。そこから力強い労作が生まれ、繁榮への道がひらけてまいります。<sup>(23)</sup>

筆者は本紀要すでに、幸之助の世界觀が新宗教の生命主義に相似しているという指摘のあることに触れたが、具体的教団名をあげるとすれば、幸之助の接した教団の中では生長の家以外には考えづらい。<sup>(24)</sup>ただし、谷口と幸之助との世界觀に相違点も一方であるのは、幸之助はもともと真言宗の世界觀に触れていたからだと思われる。身近な加藤大觀が真言宗の僧侶であることから、宇宙生命の根源が大日如来であるという話を頻繁に耳にしていただろう。そして、PHP研究の一環として自分の世界觀を言語化する過程において、自分の中についた真言宗的な宇宙觀に合つたかたちで生長の家の教えを取り込んだことも解釈できる。

## 富の無限供給

もう一つ、幸之助が「ええ話」だと感じたと想像される点は、生長の家が「繁栄」を肯定していることである。これは、谷口雅春が、アメリカの成功哲学に影響を及ぼした「ニューソート (New Thought)」「生命の実相」では「新思想」という訳語をあてている) とよばれる、一九世紀終わりころに発生した宗教的な運動に強い関心を抱いていた」とによると思われる<sup>(25)</sup>。このように、成功哲学との関係もあるためか、和田一夫(元ヤオハングループ代表)や稻盛和夫(京セラ名誉会長)をはじめ、本稿でもこれから取り上げる石川芳次郎など、谷口雅春の教えに影響を受けた実業家が少なからずいることはよく知られている。幸之助は、経済的富裕を「現象」だとした谷口の教えを受け入れたわけではなかったものの、加藤大觀などを通して接していた伝統仏教とは異なり、繁栄の意義を積極的に説くという点において、生長の家に親近感を抱いたと推測される。

一般に、ニュースートの影響を強調した場合、積極的思考の重要性(つまり、心のもち方が事業活動において現実化するという見方)に力点が置かれるが、一九三二年(昭和七年)の「産業人の使命」において物資の無尽蔵な供給を掲げた幸之助にとって、ニュースート的見方よりも、谷口雅春の「富の無限供給」観のほうが納得のいくものであつただろう。谷口によれば<sup>(26)</sup>、富は、能力や健康と異なつて、ある人の分が増えれば他の人の分が減る、つまり総量は一定だと思っている人が多いが、それは誤った考え方だという。現実に、会社が旧来とは異

なる便利な品物を生産し、消費者がそれを購入すれば、富が増大する。不況になると、会社が従業員の減給や解雇をしたり、消費者が節約を美德とみなしたりするのは、特定の見方に心がとらわれているからである。本来、人間神の子、無限の生命に満たされている。消費や労働力の節約ということは、そうした生命を生かしていないことである。神による生命の無限供給は本来、富の無限供給でもある——というのが、谷口の教えである<sup>(27)</sup>。したがって、「人間は本来貧しくあるようには造られていないのであります」<sup>(28)</sup> ということになる。

幸之助も、人間神の子という見方は採つていなかつたものの、たとえば『PHPのことば』に出てくる以下のような表現をみると、谷口雅春の経済観と重なる部分のあることが確認できる。

人間が貧困や不安に悩むのは、人知に捉われて、真理をゆがめているからであります。〔「繁栄の基」より〕

生産も消費も、これを抑えることは繁栄に背きます。〔「生産と消費」より〕

人おのおの、その与えられた生命力を生かしてゆくことによって、身も豊か、心も豊かな繁栄の社会を実現することができます。〔「繁栄の社会」より〕

蓄積された物財だけが富ではありません。その物財を生産し消費

する力が眞の富であります。（「富の本質」より）<sup>(2)</sup>

幸之助のこれらのことばは、まだ日本が経済的に豊かではなかつた一九四〇年代後半から五〇年代初めのものである。一九三二年（昭和七年）の「産業人の使命」は文字どおり、繁栄の実現に向けた「使命」にとどまつてゐたが、幸之助は、戦後に『P.H.P』誌で毎月「P.H.Pのことば」を発表していく過程において、その「使命」を「天命」という次元に高め、人間には本質的にそうした「天命」を遂行しうる力が与えられているという世界観を構築していく。こうしたなか、生長の家から学んだと考えられる点は、先に述べたように、現世が宇宙の絶対的超越者（神）のもたらす生命力に満ちあふれており、そしていま述べたように、その生命力を自覚し、生産・消費からなる経済活動に生かすこと、人間は繁栄を実現できるのだという信念である。

筆者は以上のような点において、生長の家の教えが幸之助の世界観に影響したこと、人間は繁栄を実現できるのだという信念である。

幸之助は宗教に关心をもつ人物ではあつたが、学者ではないので種々の聖典などを自分で研究した可能性は低い。下村満子の質問に答えたように、いくつかの宗教の関係者の話を「聞きに行つた」のである。しかし、聞いた話が「ええ話」だからと、幸之助がただちに自分の著作に反映させたとは、到底思えない。幸之助にかぎらずだれでも、聞きなれない概念や思想は、そう簡単に自分のものにはならないものである。生長の家が幸之助に影響を与えたのだとすれば、幸之助がおりに触れて話を聞くこと

のできた生長の家関係者の存在があつたはずである。次節では、その存在の代表格が石川芳次郎であつた可能性が高いことを明らかにする。

### 3 先輩実業家としての石川芳次郎

#### 『生命の実相』を勧めた人物？

松下幸之助が生長の家とどのようにして出会つたのか、明らかではない。ただ、生長の家が『生命の実相』を全国紙などで派手に宣伝し、知名度を一気に高めた一九三五年（昭和十年）よりも前の、初期のころからすでに知つていたようである。生長の家で大阪教区教化部長や神奈川教区教化部長などを歴任した河田亮太郎（一九〇七～九五）によると、一九三三年（昭和八年）ころ、『生命の実相』の“愛読者”である幸之助に依頼され、松下電器の工場で従業員を相手に三回ほど話をしたという。そのとき、「吾々は全身全靈で一つの行為を満たす時、そこに誠が発現するのであります。誠とは完心、即ち完たき心、これが全力が満ち溢れて欠けぬ心であります。……全力が一つのことに満ち尽くして欠けぬときは、そこに神の無限力が發揮されて、失敗といふものがないのであつて、これが成功の極意であります」と演説したところ、幸之助が手をたたいて喜び、「本当にあんたの言われる通りや！ 谷口雅春先生って偉い人だねえ！」「僕の思いと谷口雅春先生が言わることとピタツと一つや。河田さんの話聞くと、僕の思いと全く同じや」と発言したと、河田は述べている。<sup>(3)</sup>

幸之助が実際、これほどの谷口雅春ファンだったのか、それともリップサービスの面があつたのか、確かめようもないのだが、いずれにせよ河田の記憶が正しいとすれば、一九三三年（昭和八年）ころに幸之助が『生命の実相』を所有しており、河田が松下電器で生長の家の教えについて講演をしていたことになる。一九三三年といえば、幸之助が天理教を訪問し、「産業人の使命」を闡明した命知元年の翌年あたり、社員の遵奉すべき「五精神」（『産業報國の精神』）「公明正大の精神」「和親一致の精神」「力闘向上の精神」「礼節を尽すの精神」を制定した年でもある。当時は幸之助自身にとつても、あるいは従業員の教育としても、精神面での向上を期待できるようなものであれば貪欲に吸収していくこうという雰囲気が、松下電器社内にみなぎっていたのではないかと想像される。

ところで、幸之助は『生命の実相』をどのようにして入手したのだろうか。というのも、一九三二年（昭和七年）出版の同書は当初、一〇〇〇頁を超える大著のうえ、総黒革表紙・三方金という贅沢なつくりで、一般に広く流通していた書籍ではなかつたからである。戦前

によく売れたとされているのは、一九三五年（昭和十年）に光明思想普及会が出版した二〇巻からなる全集『生命の実相』である。したがつて、一九三三年時点であれば、生長の家の関係者が幸之助に革表紙の『生命の実相』を献呈したとみるのが妥当であろう。しかし、献呈者は不明である。

ただ、谷口雅春が一九七一年（昭和四十六年）に生長の家の機関誌『理想世界』で、京都電燈の石川芳次郎が松下幸之助に『生命の実相』

を紹介したと述べている。<sup>(38)</sup> 芳次郎は一九三三年当時、京都電燈の常務取締役で、電気工業界ではすでにその名が広く知られていた。一九四一年（昭和十六年）には同社副社長、四三年（昭和十八年）に京福電気鉄道社長に就任している。その一方で、戦前から芳次郎は京都における生長の家の有力者だった。しかし、仕事上では幸之助と交流があったけれども、『生命の実相』の献呈者だったという確たる証拠はない。

幸之助にとつて芳次郎は頼れる先輩実業家だった。それは、芳次郎が同じ電気関連ビジネスの先駆者であるからというだけでなく、PH運動の最初期からの協力者だったからである。それにしてもなぜ、芳次郎は年齢が十歳超も年下で、戦前は財界での影響力もはるかに格下の幸之助を支援したのだろうか。それについてはまず、生長の家の信徒としてというよりも、一技術者・一実業人としての芳次郎の半生を知る必要がある。

### 芳次郎の半生<sup>(39)</sup>

石川芳次郎は、京都帝大卒で電気工学の著書もあるインテリであり、いくつかの会社経営にかかわった実業家である。さまざまな社会活動にも携わり、一九六五年（昭和四十年）には京都市名誉市民にも選ばれた。まさにエリート中のエリートである。しかし、芳次郎の生き立ちは必ずしも恵まれたものでなく、幸之助と同じように、父の経済的失敗が原因で貧困に陥り、「小僧」として少年時代を送った苦労人であった。

芳次郎は一八八一年（明治十四年）、東京・日本橋に生まれた。幸之助より十三歳年上である。父は酒屋を営んでいたが、経営が苦しかったうえ、友人の借金保証人として責任をとる羽目になり、破産した。

そのため、小学校を出たばかりで当時まだ十三歳の芳次郎は働くざるを得ず、一八九四年（明治二十七年）、日本初の電力会社である東京電燈の神田発電所の「見習」となる。事実上は雑事をなんでもやらされる小僧だった。本人が好き好んでなつた小僧ではなかつたが、この就職が芳次郎の電気との出会いとなつた。芳次郎は機械の研究に熱心な少年で、翌一九九五年（明治二十八年）に機関課機関助手、九六年（明治二十九年）に同課機関工に早くも昇進している。

当時、東京電燈の技師長は、藤岡市助（一八五七～一九一八）だつた。元東京帝大助教授、工学博士、後には東芝創業者の一人となり、「日本のエジソン」と称された電気界の大物である。上司の藤岡は、芳次郎の才能を早くから見抜き、自分の秘書兼小使い役とした。小学校出で、一介の技術者にすぎなかつた芳次郎にとって、藤岡と接した経験は、将来への自信につながつたに違ひない。

一八九六年、十五歳の芳次郎は新たに創設された静岡電燈に、支援のため異動する。そこに技師長としてやつてきたのが小木虎次郎（一八六六～一九四〇）である。名古屋電氣鉄道の技師長も兼務していた小木は、藤岡と同様に芳次郎の才能を見抜き、一八九九年（明治三十二年）、芳次郎を名古屋電鉄に引き抜いた。芳次郎は同社の発電所技術員となる。その一方、小木は同年、京都帝大的教授に招かれる。二年後の一九〇一年（明治三十四年）、芳次郎は小木の推挙で、京都電燈

に移る。芳次郎の京都生活の始まりである。

二十歳になつた芳次郎は、京都の東九条発電所に技手として勤務する一方、同志社普通学校（中等学校に相当）に編入する。夜勤をしながらの通学である。同志社に入った経緯は不明だが、おそらくここで初めて宗教（キリスト教）を強く意識したと思われる。芳次郎の同志社愛は強く、普通学校卒業後も、OBとして同志社と深くかかわつてゐた。一九二九年（昭和四年）から三八年（昭和十三年）まで同志社校友会会長、一九三七年（昭和十二年）から五二年（昭和二十七年）まで同志社理事、一九五二年から六二年（昭和三十七年）まで同志社監事を務めている。一九六五年（昭和四十年）には同志社大学から名誉文學博士号が与えられ、六九年（昭和四十四年）の京都市民葬（芳次郎は名譽市民のため）は同志社栄光館で行われた。なお、結婚して終生過ごすこととなつた相国寺東門前町の自宅（元は小木虎次郎の居宅）も、今出川のキャンパスの近くにあつた。このような長年にわたる同志社への協力から、芳次郎を熱心なクリスチヤンだと見る人も多かつたようである。

芳次郎は同志社普通学校卒業後、第三高等学校（三高）に進学、そして一九〇七年（明治四十年）、二十六歳にして京都帝大工学部電気工学科に入学する。京都電燈からは社を一時離れる許諾を得、学業に専念した。そして、一九一〇年（明治四十三年）、同社に復帰する。社命により一年半の欧米視察にまわり、日本の電氣事業の遅れを痛感する。帰國後の一九一三年（大正二年）、芳次郎は小木虎次郎の娘貞子と結婚する。

貞子については後述することとし、芳次郎が外遊後、京都電燈で社員として活躍したことについて少し触れる。というのも、芳次郎の事業に対する考え方、幸之助の見方と相通じるものがあるからだ。当時、京都電燈だけでなく電気会社はどこでもそうだっただろうが、技術者の専門職意識が強く、営業を担当するなど考えられなかつた。しかし、電気の普及のためには、技術者こそが営業に当たるべきと主張し、芳次郎はみずから進んで営業課長となつたのである。技術者でありながら販売にも力を入れた、松下電器創業当時の幸之助に似ているところがある。

大正期の関西で、家庭向け電熱器分野のフロントランナーだったのが京都電燈だつた。<sup>(45)</sup> 芳次郎はとくに宣伝・広告に力を入れ、自宅の台所も家庭電化のショールームに改造した。<sup>(46)</sup>

わが国電熱発達の歴史は（中略）大正二三年頃暖房用として利用されたのが初めてであり、当時は何れかと言えば贅沢視されていたものである。それが広く炊事用として家庭電化が現出したのは、大正九年京都市東山区今熊野町井上龜之助邸の家庭全電化に始まり、続いて石川芳次郎邸、十一年には京大教授青柳栄司博士邸其他が電化せられて、家庭電化最初の榮誉を獲得したのはわが京都に於てであつた。<sup>(47)</sup>

こうして電化生活をみずから実践した芳次郎は、一九二三年（大正十二年）三月と翌二四年（大正十三年）五月、陣頭に立つて電灯・電

熱の大規模な勧誘を開始した。<sup>(48)</sup> 当時、京都帝大の青柳栄司教授が芳次郎のことを「人も知る如く京都電燈株式会社取締役営業課長として令名あり」と述べているように、<sup>(49)</sup> 営業活動における優れたりーダーシップは広く知られていたようである。また、一九二四年に家庭電気普及会（後藤新平会長、青柳栄司副会長、芳次郎は常務理事、のちに副会長）を京都で設立し、電気についての啓蒙活動も始めた。その結果、京都帝大の松田長三郎助教授（当時）によると、同年六月の下京区の電熱器需要家数は三五〇〇、翌二五年（大正十四年）八月には八五七〇に達した。<sup>(50)</sup>

なお、芳次郎が当時書いた「電気勧誘の今昔とその術策」というコラムに、次のようないくつかの一節がある。

いままでの売り手がもうかれは、買い手が損をするといったふうの商売の考え方を改め、売り手も買い手も共に利益を得る。すなわち共存共榮でいかねばならない。

売買共に得をする商売とは、まつたく幸之助と同じ見方で、後年、芳次郎と幸之助との親交が続いたのも、電気に対する技術的興味のみならず商売観でも重なる部分があつたからだと察せられる。

大正末期の当時、松下創業前は大阪電燈で勤務していた幸之助にとって、京都における家庭電熱の普及が耳に入らぬはずがなかつただろう。一九二七年（昭和二年）、幸之助は電熱部を設置し、まだ二十代半ばの中尾哲二郎にアイロンの開発を命じた。しかし、中尾は電熱

についてほとんど知識がなく、参考書を必要とした。そこで早速入手したのが、一九二五年（大正十四年）に刊行し、京都帝大でも教科書として利用された、石川芳次郎著『工業電熱』（オーム社）だった。

芳次郎の本に頼りつつ、中尾は三ヶ月で電気アイロンの開発に成功した。この「スープーアイロン」は、低価格高品質が評判をよび、ヒット商品となる。一九三〇年（昭和五年）には商工省が国産優良品に指定し、松下の電熱分野における歴史を画した製品となつた。

こうなると、大正時代から家庭電熱の普及に力を注いできた芳次郎が松下電器となんらかの関係をもたないはずがない。事実、一九三一年（昭和七年）の十月に、松下は家庭電化に関する懸賞論文を募集している。芳次郎は以降、年下の幸之助との交流を生涯にわたって続けることになるのだが、それは、こうした同業人だからという理由だけではなく、幸之助と少年時代の境遇が似ていることや、自分も電気界の先輩らに支援されて現在の地位があること、商売哲学において幸之助と価値観が合っていたこと——などが考えられる。

ところで、以上は技術者・実業家としての芳次郎に焦点を絞り、生長の家については言及しなかつた。その理由は、芳次郎よりも、妻の貞子とその父小木虎次郎のほうが、生長の家に積極的に関与していたからだ。つまり、生長の家の影響という観点からみれば、幸之助と芳次郎との個人的関係だけでなく、幸之助と貞子らとの関係も含めて複合的に把握する必要がある。さらに、幸之助が戦後始めたP.H.P運動にまで視点を広げると、川越清一という、石川家で育った人物のこと

を知る必要がある。次節では、こうした芳次郎の周辺により、直接間接に幸之助に影響を及ぼしたと思われる人物に焦点を当てる。

#### 4 生長の家—石川家—P.H.P

##### 小木虎次郎と貞子

石川芳次郎との関係を通して幸之助が生長の家の教えに触れることがあるのは、芳次郎の妻である貞子の存在が大きい。先述したように、貞子は小木虎次郎の娘である。この小木父娘は戦前、京都の生長の家において指導的な立場にあった。

父の虎次郎は、一九三三年（昭和八年）に生長の家の京都支部が誕生したときの初代支部長である。<sup>(2)</sup> 虎次郎は、谷口雅春の自由詩「甘露の法雨」<sup>(3)</sup> を「聖經」にした人物として、今日においてもなお、教団内でその名は広く知られている。「甘露の法雨」は、一つの短い詩ではなく、「神」「靈」「物質」「實在」「知恵」「無明」「罪」「人間」といったテーマからなる「歌集」または「詩集」のようなもので、機関誌『生長の家』に掲載後、『生命の実相』の「聖詩篇 生長の家の歌」に再掲されている。<sup>(4)</sup> 生長の家によると、虎次郎は、「甘露の法雨」を読んだ人に難病治癒や祖先救済などの奇跡が起ることに気づき、仏前神前などで声に出して読めるよう携帯可能な折本にして発行することに尽力した。この『聖經 甘露の法雨』は、一九三五年（昭和十年）に京都教化部から発行後、奇跡譚があとを絶たず、全国から求める声が高まり、翌三六年（昭和十一年）末に当時の出版社である光

明思想普及会の発行となり、広く普及した。今日では信徒必携の「お経」とみなされている。

虎次郎が生長の家とかかわるようになつた事情はよくわからない。虎次郎を偲び芳次郎が出版した『光虎追憶』によると、虎次郎は一九二六年（大正十五年）に大阪電機製造顧問を辞職、翌二七年（昭和二年）に京都工学校校長を辞任するなどして引退後、「洛北高野に隠棲し晴耕雨読の生活を送る」。そして、日蓮宗に帰依した祖母の日得（本名すみ）の影響か、晩年は「自然物質」よりも「精神文化」に対する関心が強まり、「生長の家に入信」した——<sup>(38)</sup> という以上のことは書いていない。

谷口雅春の『生命の実相』は、虎次郎についてもう少し具体的な記述をしている。谷口によると、京都の生長の家はまず、京都電燈幹部らのあいだで広がったといふ。<sup>(39)</sup> というのも、同社勤務の岡藤三<sup>(40)</sup>が、田中博社長をはじめ重役らに対し、『生命の実相』を中元歳暮に贈呈したからだそうだ。そうすると、芳次郎は無論のこと、一九一三年（大正二年）まで京都電燈に勤務していた虎次郎も、『生命の実相』を岡から入手した可能性はある。さらに谷口は、「南海の電気局長に牧野さんという人がある、この人が熱心なクリスチヤン・サイエンスの礼讃者で、電気界諸方面の知人たちにクリスチヤン・サイエンスをひろめておられた」と述べたうえで、虎次郎もクリスチヤン・サイエンスの熱心な信者となり、もともと生長の家を受け入れる下地ができるといった。<sup>(41)</sup>

クリスチヤン・サイエンスとはアメリカで一九世紀後半から拡大し

た宗教運動で、日本には明治の末に到來した。教祖のメアリー・ベイカー・エディは、実在するのは靈であり、物質や肉体ではないとする教えを説いた。肉体の病氣とみなしているものは誤った信念による幻想にすぎないと主張したのである。谷口雅春は、一九一五年（大正十四年）にクリスチヤン・サイエンスの『解説書』を翻訳出版するほど、その教えには強い関心を抱いていた。したがつて、虎次郎のようなクリスチヤン・サイエンスの信奉者が生長の家に関心を抱くのは、珍しいことではなかつた。

ただ、実際は、娘の石川貞子が父の虎次郎を生長の家に導いた可能性もある。貞子自身が、一燈園の機関誌『光』掲載の「無一物の医学を語る」を読んで谷口雅春の名を知つたと述べており、虎次郎に紹介されたとはいっていいからである。谷口によると、この「無一物の医学」が京都に生長の家を広めたもう一つの要因だとう。<sup>(42)</sup> そうだとすれば、貞子が谷口を知つたきっかけも当時の京都ではありふれており、虎次郎が貞子に紹介したという可能性も低くなる。しかし、貞子は虎次郎同様、クリスチヤン・サイエンスに関心をもつていたと主張しているので、虎次郎が貞子に宗教上の影響を及ぼしたという見方も完全には否定できない。貞子の宗教とのかかわりについてもう少し詳しくみてみよう。

貞子は一九一三年（大正二年）に芳次郎と結婚した。新婚時代の大正期は、先述したように、芳次郎が京都電燈で大活躍していたところである。しかし、長男の石川敬介によると、貞子からみればこれは反面、仕事第一で家庭をかえりみない夫であった。結婚後四年目にはすでに

三人の子宝に恵まれたものの（貞子は計六名の子どもを産んだ）、満たされぬものがあつたのではないかと推測している。その根拠として、「お寺や教会からはじまつて、大本教、天理教、一燈園、生長の家とあらゆる宗教を遍歴することとなり……」<sup>(27)</sup> という貞子の“宗教ショッピング”ぶりを敬介はあげている。

敬介の指摘とはやや異なり、貞子自身は、物心ついたときから求める心があつたと述べている。<sup>(28)</sup> 貞子が結婚後に最初に出会った宗教はキリスト教だった。三人の子どもに恵まれ幸せだったころ、芳次郎の同志社時代の友人である牧師が自宅近くの教会に赴任し、石川宅にも時おり寄つてはキリスト教の話をしたという。貞子は牧師に勧められ、洗礼を受けた。その後もしばらくは平穏で幸せな日々を送つていたが、

敬介が第一高等学校（一高）在学中に（昭和の初めと推測される）、病氣で倒れ、京都府立病院に入院した。これが原因で、貞子は、病氣治しで知られるクリスチヤン・サイエンスに強い関心をもつようになつたと述べている。クリスチヤン・サイエンスの人から、「人間は肉体でない靈である、病氣をしたり朽ちたり亡んだりする様な存在ではない、あなたの息子さんはかつても病氣をなさいません、今もして居られません、これから先もなさいません」と教えられ、早速、敬介を退院させている。「かねがねの信仰もあり、私も何のうたがひもなくこの事が信じられ」と貞子は述べており、クリスチヤン・サイエンスもキリスト教の一つとみなして疑問をはさまず受け入れたのであるうか。その一方で、虎次郎からクリスチヤン・サイエンスについて紹介されたとは、ひとことも述べていない。

やがて貞子は、一燈園の『光』掲載の谷口雅春による「無一物の医学を語る」に出会い、谷口の考えがクリスチヤン・サイエンスに似ていることに気づいたと記述している。<sup>(29)</sup> ここで興味深いのは、貞子自身が一燈園の機関誌をもつっていた理由について触れていないことである。筆者が調べたところ、この掲載誌は、一九三三年（昭和七年）十月発行の『光』第一三〇号である。敬介の入院から五年くらいはたつているのではないかと思われる。ところが、貞子の記述はまるでそのような期間がなかつたかのように、「クリスチヤン・サイエンスから生長の家へ」という筋書きで展開している。しかし、事実はひょっとすると、敬介が指摘したように、貞子は一燈園にかかわつていたのかかもしれない。<sup>(30)</sup>

谷口雅春の文章に出会つてまもなく、「ガス会社の岡善吉さんの弟」なる人物が貞子に「生命の実相」を勧める。<sup>(31)</sup> 貞子の谷口に対する関心が一挙に高まり、ついに芳次郎と子どもを連れて、貞子は兵庫県の御影にある谷口の自宅に押しかける。貞子は谷口に会うことができたうえ、生長の家のリーダーとも知り合いになる。そして、谷口の文章に出会つてから一年足らずの一九三三年（昭和八年）には、自宅に生長の家京都支部を設立する——<sup>(32)</sup>。以上が貞子自身の生長の家への入信物語である。そして、その後は「支部を一条烏丸へ移し小木老人がお留守ばんをさせていただいておりました」と書いており、虎次郎が貞子のあとに生長の家に加わつたかのような印象を与える。しかし、初代支部長は虎次郎なので、事実はわからない。

いずれにせよ、本人の自伝に従うと、京都の生長の家は石川貞子か

ら始まつた。<sup>(28)</sup>そして、あくまで筆者の推測ではあるが、小木虎次郎と石川芳次郎というインテリで社会的地位の高い人物の存在が、京都の生長の家に対する信頼性を高めたのではないかと思われる。谷口雅春も石川夫妻を気に入つたのか、京都に来るときは必ず石川邸に宿泊するようになった。これがまた、京都生長の家における石川家の権威を高めたとも考えられる。

次節では、松下幸之助と石川芳次郎・貞子の関係について記述する。そして、先に重要な人物の一人としてあげた川越清一についても、次節の中で言及する。

#### 幸之助と石川家、そして媒介役としての川越清一

小木虎次郎と石川貞子父娘がいくら生長の家の活動に熱心だったとしても、その思いが松下幸之助にまで届くには、まずは石川芳次郎と宗教や思想について語り合えるほど仲がよくなる必要があつたはずである。幸之助と芳次郎との出会いについては記録がないが、先にも述べたように、芳次郎は一九三二年（昭和七年）の松下電器による懸賞論文大会の審査員を務めている。ただし、当時、幸之助と芳次郎とのあいだにどの程度の親交があつたかはわからない。

両者の間柄を知る手がかりの一つが、芳次郎・貞子の末の息子（五男）である石川芳夫氏の記憶である。芳夫氏によると、一九三三年（昭和八年）か三四四年（昭和九年）ころ、高松宮が京都を訪問したおり、芳次郎が将来性のある企業として松下電器を紹介したという。幸之助は返礼として、芳次郎に特大の蓄音機を贈呈し、芳次郎はそれを長年、

愛用していたのだそうだ。これは芳夫氏の幼少時の記憶なので、細かい年まで正確かどうかわからない。そこで筆者は、この芳夫氏の記憶を手がかりに、松下電器の社史関係資料にあたつてみた。<sup>(29)</sup>まず、一九三四年以前については、皇族の訪問があつたかどうかという事実は確認できなかつた。皇族の訪問について確認できるかぎりでは、東久邇宮稔彦王が一九三五年（昭和十年）十一月に門真の本店・工場を視察したという記録が最も古い（なお、このとき発売前の電気蓄音機を献上した）。高松宮は一九四二年（昭和十七年）二月に、乾電池工場を視察している。<sup>(30)</sup>第二に、一九三四四年以前に松下電器が蓄音機を販売していたという記録がない。電気蓄音機（電蓄）は、一九三六年（昭和十一年）に販売を始めている。

しかし、以上の事実をもつて芳夫氏の記憶を完全否定したことにはならない。第一に、芳夫氏は、高松宮が松下電器を訪問したとまでは述べていらない。第二に、蓄音機は非売品あるいは試作品あるいは輸入品だった可能性もある。または、もし芳夫氏が東久邇宮を高松宮と間違えていれば、芳次郎にも東久邇宮と同様に電蓄を贈ったことになる。そして何より第三に、芳夫氏の記憶する年の前年一九三二年の十月に芳次郎は懸賞論文の審査員を務めた。芳夫氏のいう一九三三～三四四年ころには、幸之助と芳次郎は少なくとも仕事上においては、親交があつたと推測される。

一九三三年といえば、生長の家京都支部の創立した年である。先に引用した、大阪の生長の家の信徒である河田亮太郎のエピソードが真実ならば、この年のころに幸之助は生長の家についての講演を河田に

依頼している。松下電器の資料で「生長の家」という教団名が初登場するのは、一九三八年（昭和十三年）十二月十五日付の『松下電器社内新聞』である。みどり会の主催で「『生長の家』講話会」が開かれると報告している。みどり会とは、一九三六年（昭和十一年）結成の松下の婦人会で、むめの夫人が会長に就いた。講話会の記事は短く、その全文は以下のとおりである。

今秋奈良周遊を試みたみどり会では、その時、会員に紹介した京都電燈常務石川芳次郎氏夫人の斡旋で今回「生長の家」から講師を招聘し、会長を始め会員百十名出席し、午前中は講話を聞き、昼食後更に午後は講師を囲んで座談会を開き熱心に質問を続け午後四時に至つて解散した。

「石川芳次郎氏夫人」とは、貞子のことである。一九三六年（昭和十一年）に生長の家の婦人向け機関誌『白鳩』の創刊号に自身のエッセイが載るほど貞子は教団内で存在感があつたので、二年後のこの講話会のころには、生長の家の少なくとも関西圏における有力者となつていたと思われる。したがつて、貞子の力でみどり会に講師を派遣できたのだろう。また、一九四〇年（昭和十五年）三月二十五日付の『松下電器社内新聞』にも、みどり会の年次総会後、会員らが生長の家の栗原なる人物の体験談を聞いたことが記されている。このように、みどり会が生長の家との交流をもつたことは、幸之助と芳次郎との親交により、みどり会の女性らから貞子が信頼を得ることができたからだ

と思われる。

しかし、貞子が信頼を得られた理由として、芳次郎の幸之助との関係に加え、川越清一という、松下電器の社員だった人物の存在も無視できない。川越は、芳次郎・貞子の長男敬介と京都一中の同級生だつたが、両親を亡くし、石川家が引き取つて育てた人物で、三高をへて京都帝大を卒業した秀才である。<sup>(4)</sup>

石川家には常に書生がいた。それは、貧乏で学歴もなかつた芳次郎が東京電燈に入つて以降、学者や実業家の支援があつて経済的にも社会的にも恵まれた立場の人物となつたからである。芳次郎自身も、有能力だが経済的に困つてゐる若者に支援をせずにはいられなかつたのだろう。学費支援を受けた若者の中には、小学校を卒業したばかりで父を亡くして困つてゐるところを芳次郎に助けられ、大学まで卒業することができ、その後は自立して大阪の朝日放送の社長・会長にまでなつた原清のような人物までいる。川越清一の場合は、石川芳夫氏の証言によると、社会人になつて以降も含めて計二十年超も石川邸に住み、まつたく石川の家族同然だつたといふ。

川越清一は大学卒業後、松下電器に就職した。入社年は不明だが、一九三三年（昭和八年）か三四四年（昭和九年）のころだと思われる。<sup>(4)</sup>当時は松下電器に大卒の就職者は少なく、石川芳夫氏によると、川越は松下初の帝大卒採用者だつたそうだ。しかし、当時はエリートである京都帝大生にとつて就職志望先とはならなかつたような松下に、なぜ川越は入つたのだろうか。芳夫氏によると、貞子に命じられて松下に就職したという。貞子が幸之助を気に入つてゐたのか、それとも芳

次郎が幸之助を高く評価しているのを貞子が日ごろから耳にしていたからなのか、理由はわからない。もし貞子の命令が事実なら、学費を支援してもらつていた川越は逆らうのが難しかつたのかかもしれない。しかし、事実はどうであれ、川越自身は生長の家の信徒でなくとも、松下に川越の存在があることで、生長の家の普及に熱心な貞子も、みどり会の婦人らに受け入れられていたとみることはできる。

その川越清一は戦後、P.H.P.研究所初代メンバーの一人となる。しかも、研究所の運営担当ではなく、元大蔵省主計局長という大物の中村建城(けんじょう)と二人だけの研究部員である。幸之助の精神活動になんらかの影響を与える立場である。しかし、あいにく、川越がP.H.P.のメンバーに選ばれた経緯はわからない。考えられるのは、川越の研究者としての適性もあつたかもしれないが、芳次郎の存在はやはり無視できないだろう。幸之助はP.H.P.研究を開始するに当たつて、経営者としてばかりでなく社会活動にも積極的だつた芳次郎を頼りにしていたのかもしれない。芳次郎もP.H.P.運動の理念に理解を示していたのだろう。実際、自分は運動の前面に立たないものの、著名な学者らを招いて行うP.H.P.研究所主催の懇談会などで、司会役を務めたりするだけでなく、自宅を懇談会の場として提供するなど、目立たぬところで初期のP.H.P.運動を支えた。川越がいればこそ、なおさら協力的だつたのだろう。

幸之助と石川家との親交を象徴しているのは、月刊誌『P.H.P.』の創刊号（一九四七年四月号）に、石川貞子が二頁にわたるエッセイ「母の便り」を寄せていることである。<sup>(註)</sup> 創刊号だけあつて寄稿者は著

名人が多いなか、生長の家の外部では無名であり、プロの文筆家でもない貞子の文章を『P.H.P.』は掲載したのである。貞子については、「実業家夫人」とだけ紹介されている。芳次郎・貞子の三男の石川浩三の未亡人である美以子夫人によると、一九四三年（昭和十八年）十月に結婚後、芳次郎邸に住んでいたころ、幸之助が時おりやつて来るのをみかけたという（時期は不明だが、戦後間もないころのことだと思われる）。芳次郎と電気についての技術的な話をするのが目的だったようだが、芳次郎との会話が終わると、貞子が幸之助に対しても精神論講話のような話をしていたと語っている。美以子夫人は、幸之助が正面座をしてじつと貞子の話に耳を傾けていた姿を覚えている。もし貞子の話が宗教的説教であるとしたならば、幸之助の生長の家に対する理解は貞子というバイアスを通してなされていた可能性はある。

谷口雅春も一九四七年（昭和二十二年）八月号の『P.H.P.』誌（二二頁）に早速、登場する。「意見を聞く」という、テーマを設定して著名人・専門家に意見を求めるコーナーである。その号のテーマは「宗教は社会改造に如何に役立つか」となつており、谷口は、

宗教は社会改造の始であり終である。宗教を抜きにした社会改造などがありうるとすれば、それは破壊であり混迷であるに過ぎぬ。  
(中略) 又更に直接には、神の意志がじかに社会を動かし改造しつつあるのであって、本当のいみの社会改善は人間が人間智によつて行つてゐるのではない。宗教は社会改造のアルファでありオメガである。但しこの意味の宗教は……実生活に生きて動くものでなけれ

ばならない。

と、回答している。<sup>(88)</sup> P.H.P.研究所が回答を依頼するに際しては、少なくとも間接的に石川夫妻の協力があつたとみてよいだろう。なお、谷口の右の文章が掲載された号の翌号では、芳次郎が「貧困から繁栄へ——国の経済力を増大しよう」という文章を寄せている。<sup>(89)</sup>

以上のように、幸之助は川越清一をP.H.P.研究所の研究員にすることで芳次郎・貞子からP.H.P.運動の支援を受けることができたとみることもできる一方で、芳次郎・貞子（とくに貞子）は川越を幸之助の下にやることで幸之助に対しなんらかの精神的影響を与えたとみることもできる。いずれにせよ、幸之助が昭和二十年代において、自身の世界観の基礎を大枠で固めたことを考慮すると、芳次郎と貞子の存在は大きかった。しかし、その後については、幸之助と芳次郎とのあいだでは有力財界人としての交流が続いたが、石川家との精神的交流は途絶えたとみられる。貞子が一九五五年（昭和三十年）に結核で亡くな<sup>(90)</sup>り、川越もP.H.P.研究所を去り松下電器に復帰したからだ。

晩年の貞子は生長の家に対する情熱を失いつつあつたようである。一九五〇年（昭和二十五年）に『白鳩』に寄せた「生長の家二十年の思ひ出」には、生長の家の機関誌に掲載する文章だけあって、谷口雅春および生長の家に対する感謝の念がつづられているが、子どもたちの病氣に関する点に言及したとき、迷いの気持ちを露呈している。

戦争、丈二の死、終戦、敬介の病氣再発、四男、五男の発病、世

の中も私も多事多難の時を過ごしました。どうして生長の家にあんなに熱心な石川さんの家につきつきと香しからぬ出来事が起るのかといろいろ人様を迷わしました。其度に先生すみません、今に必ずきっと喜んでいただく日が参りますとお詫びと御助力と御期待下さる事をお願い申上げて過ぎて参りました。しかし、かかる環境にありながら、石川家はともかくあかるく過ぎて来たのです。<sup>(91)</sup>

石川家は次男の丈二、四男の文平が若くしてこの世を去っている。長男の敬介も大きな病を経験した。そして、貞子本人の結核である。戦前から京都の生長の家で中心的存在だった石川家であつたにもかかわらず、なぜ病が生じるのか、生長の家の一員として心のあり方に問題があるのではないかと、陰口をたたく信徒もなかにはいたようである。家庭内においても、芳次郎や子どもたちは、貞子の医療に対する消極的姿勢に疑問を呈することもあつたらしい。敬介が「（貞子は）あらゆる宗教を遍歴することとなり、結局生長の家との関係が一番長く深いものとなりましたが、ここにも安住しきれなかつたのでしよう」と述べているのは、貞子の生長の家に対する葛藤があつたことを物語ついている。

しかし、病氣がちだつた幸之助は、生長の家の考え方について理解を示していた。一九四九年（昭和二十四年）の「P.H.P.定例研究講座」において、幸之助は次のような発言をしている。

最近提唱されております生長の家の話を聞きますると、病氣とい

うものは、本来ないものだ、それがあるというのは心の迷いである。自分の心で自分の病気を作り出しているんだ。だから病気になるのであって、病気というものは本来ないものだということをはつきり意識しておれば、病気というものはなくなるんだ、というように呼ばれているのであります。果たしてそこまで言つてよいかどうか多少考えるべき余地はあるように思いますが、そういうことを一つの団体で言うておりますし、またわれわれの信念と致しましてもある程度は精神の働きによつて病気というものをなくすることもできるんだ、というようなこともある程度真実性があると思います。（四月二十三日の講座より）

生長の家なんか聞きますと、肉体なんてありません。肉体というのは心の影だ。だから病気なんてないと言うて押し切つて、それで病気を治している。奇想天外ですが、それを信じて病気が治つたということもあります。それによつて病気がなくなつたというような現象もあるのですよ。私も非常に不思議だと思うのです。そういうような精神の状態を一応信ずるという今、私は極端に言えれば迷信を迷信でなく信ずるような精神の働きというものが心の法則のうちにたくさん含まれているんじゃないかな。それを克明に分析していかないかん。（七月二十三日の講座より）

幸之助は健康を損ねれば、一般的日本人と同様、医師にみてもらい、薬も服用する人だった。ただ、「物心一如の繁栄」を説く幸之助は、

人間においても「肉体と精神とは一如」であるとし、「健康新持の上に、宗教がきわめて大きな役割を持つてゐるのであります」と主張した。<sup>〔註〕</sup>近代日本において、物質と精神あるいは身体と心の相関性を説く宗教運動や民間医療は珍しくないが、なかでも生長の家の教えは、幸之助の「物心一如」観を支えたと考えられる。そして、これについては、石川貞子が大きな役割を果たしたとみられる。貞子は、生長の家の内部においては自身や家族の病気のことで肩身が狭かつたものの、「素直な心」で他人の話に耳を傾ける幸之助には、自分の信条を思い切り話すことができたのではないか。先に述べた石川美以子夫人の目撃談から、そんな貞子の「精神講話」模様が思い浮かばれるのである。

## 5 おわりに

本稿は、PHP運動の初期のころに松下幸之助が表明した世界観の一部の側面において、生長の家の影響がみられるこれを明らかにし、そのうえで、なぜ、そしていかにして、幸之助に対し生長の家の影響が及んだのかを、石川芳次郎とその家族らとの関係に焦点を当てて考察した。

幸之助の世界観については、生命力にあふれた現世肯定観、その生命力を生み出す源（生長の家は「神」または「宇宙大生命」、幸之助は「宇宙根源之力」）の存在、人間の本来性に対する肯定観（貧困や病は存在しない、など）、生命力を生かした生産と消費の拡大による繁栄の実

現、心（精神）と物質（肉体）との関係性——などに相似する面があることを指摘した。

しかし、本稿の意義はなんといつても、こうした世界観レベルでの影響関係を、幸之助の具体的な人間関係から明らかにした点である。これでも、幸之助の人間観や宇宙観の宗教・思想的背景を考察する文献は数多くあつたものの、幸之助の著作から解釈するという方法を探る研究がほとんどだつた。それは正統的な方法である一方で、多様な解釈を生むことによりかえつて反証もしやすいという弱みもあつた。それに対し本稿では、幸之助の世界観はいくつかの宗教や思想の影響を受けた可能性を認める一方で、幸之助の人間関係からみると、世界観のある一面においては生長の家による影響が大きいと結論付けている。今のところ、戦前から戦後のP.H.P運動の開始までの期間において、石川家の人々以上に幸之助と親交のあつた宗教関係者を、眞言宗の加藤大観<sup>(1)</sup>以外にみいだすことはできない。

一方、本稿では、幸之助の世界観について解説できていない点は多々ある。とくに、「人間宣言」にみられるように、どうして幸之助は人間の偉大さを殊更に強調したのか、生長の家との関連の範囲では、まったくわからない。また、本稿には方法上の欠点がある。それは、石川家側の情報に依拠した部分が相対的に大きく、幸之助の周辺にいた人々や、芳次郎と幸之助の双方をよく知る第三者からの情報収集が甘いという点である。これについては、筆者の調査能力の不足もあるが、現実的に困難な事情もあり、今後検討すべき課題である。

## 【注】

(1) 松下幸之助『P.H.Pのことば』P.H.P研究所、一九七五年。

(2) 松下幸之助『人間を考える——新しい人間観の提唱・眞の人間道を求めて』P.H.P研究所、一九九五年文庫版。

(3) 以降、幸之助について「世界観」「宇宙観」という言葉を用いる際、「人間観」「宇宙観」双方の意味を含むとする。それぞれについて強調する場合は、「人間観」「宇宙観」と個別に表記する。

## (4)

天理教の影響を指摘した文献については、川上恒雄「松下幸之助の思想的背景はいかに把握されてきたのか——経営学者による研究を中心に」（『論叢松下幸之助』第一一号、P.H.P総合研究所、二〇〇九年、一一三頁）を参照。真言宗の影響については、大森弘「企業者論・序説——松下幸之助研究（一）」（『論叢松下幸之助』第七号、P.H.P総合研究所、二〇〇七年、七四頁）を参照。

## (5)

松下幸之助『私の行き方考え方——わが半生の記録』P.H.P研究所、一九八六年文庫版、二七八九二頁。

## (6)

同前、一五三一六頁。なお、松下幸之助『物の見方考え方』（P.H.P研究所、一九八六年文庫版、八〇頁）において、幸之助は加藤大観を、三十二歳のときに取引を結んだ得意先の顧問役だったと紹介している。この年齢は数え年だと思われる。『松下電器五十年の略史』（松下電器産業、一九六八年、六〇頁）によると、得意先（山本商店）と取引を締結（松下のランプ販売権の買い戻し）したのが一九二六年（大正十五年）十月なので、生誕日が一八九四年（明治二十七年）十一月二十七日の幸之助は当時、満三十一歳である。また、加藤大観が幸之助の相談相手となつたのは、幸之助自身によると、その四五年後のことである（前掲『物の見方考え方』八五七頁）。幸之助のこの記憶が正しければ、一九三二年（昭和七年）の天理教訪問よりも前の時期に相当する。

前掲「松下幸之助の思想的背景はいかに把握されてきたのか」一

(8) 一八〇二〇頁。

生長の家は形式上、宗教法人であるものの、当初は必ずしも宗教団体ではないという意味で「教化団体」と称した。「誌友」(生長の家の発行する雑誌購読者)から成る、創立者・谷口雅春のいわばファンクラブのようなものだつたとみられる。しかし、用語上の混乱を避けるため、「誌友」を含めた生長の家のメンバーを「信徒」と総称する。

(9) P.H.P.総合研究所研究本部(編)『松下幸之助発言集36』P.H.P.研究所、一九九二年、二七八頁。

(10) 教祖の谷口雅春は、「元来『生長の家』は(中略)人類生活の全画面を光明化せんがために出現した」と述べている(谷口雅春『生命の実相』全集版第一巻、光明思想普及会、一九三五年、三頁)。なお、上の参考文献の正式の書名は『生命の實相』と、旧字体の「實」を用いるが、同書からの引用文も含め、便宜上、現代的な表記法に従う。また、参考文献を最新の「頭注版」ではなく、「全集版」としているのは、筆者の所属するP.H.P.総合研究所に戦前の「全集版」が所蔵してあつたからである。ただし、P.H.P.はこの全集版の一部の巻しか所蔵しておらず、欠巻の箇所は頭注版を参照した。ちなみに、P.H.P.に所蔵してある、五十年以上前の幸之助の話の速記録の一部に、生長の家の原稿用紙が用いられている。一九四〇年代後半から五〇年代初めのP.H.P.運動の初期において、生長の家に親しい人物のいたことが推測される。

(11) 下村満子『松下幸之助「根源」を語る』ダイヤモンド社、一九八一年、二二〇～二二一頁。

(12) P.H.P.総合研究所所蔵の記録による。

(13) (14) 生長の家本部(編)『精神科学』第三九〇号、一九八〇年二月、二七頁。阿部洋大「信仰が生んだ繁栄と成功——毎日毎日を光明

化に徹して』日本教文社、一九九一年、一九八頁に再録。

前掲『松下幸之助「根源」を語る』二二一頁。

(15) 谷口雅春『生命の実相』全集版第九巻、光明思想普及会、一九三五年、九七頁。

前掲『P.H.P.のことば』四二一～三頁。

(16) 谷口雅春『生命の実相』全集版第二巻、光明思想普及会、一九三五年、一六三頁。

前掲『P.H.P.のことば』四〇三～五頁。「人間宣言」については、

坂本慎一「『人間宣言』と『新しい人間観』に関する試論」(『論叢松下幸之助』第六号、P.H.P.総合研究所、二〇〇六年、六三～七八頁)を参照。

(17) 「人間宣言」以降になると、人間の偉大さや使命が強調され、生

命力あふれる世界という視点が相対的に弱くなる。

前掲『P.H.P.のことば』二三〇～一頁。

前掲『生命の実相』全集版第二巻、一六四頁。

幸之助がいかに生命力に関心を抱いていたかは、『P.H.P.』誌に

寄稿していた「P.H.P.の原理」という連載のうち、一九五〇年(昭和二十五年)の一月号から五月号までのテーマが生命力であることからもうかがえる。タイトルを順にあげると、「生命力」

「人間の生命力」「生命力の発展」「生命力の培養」「生命力の永遠性」——である。最初の一月号で幸之助は、「宇宙に存在するすべてのものは、宇宙根源の力によって根本的に生命力というものが与えられている」(五八頁)としている。そして、翌二月号では、「宇宙根源の力」が神に相当するとして、「宇宙根源の力(神)」と表現している(四八頁)。谷口雅春と同様に、生命力と神とが結びついている。

前掲『松下幸之助の思想的背景はいかに把握されてきたのか』一八九頁。

(25)

教義だけをみれば創価学会の生命主義が考えられるが、幸之助が池田大作と最初に会ったのは、一九六七年（昭和四十二年）と、ずっとあとのことである。松下幸之助・池田大作『人生問答』

（上）、潮出版社、一九七五年、四頁。

(26)

マーチン・A・ラーソン『ニューソート——その系譜と現代的意義』高橋和夫訳、日本教文社、一九九〇年、四九七・五〇〇頁。

(27)

川上恒雄「現代起業家の精神——拡大の哲学とその限界」京都大学京セラ経営哲学寄附講座（編）『経営哲学を展開する——株主市場主義を超えて』文眞堂、二〇〇九年、一二八・三三頁。

(28) 以下の「富の無限供給」の説明は、前掲『生命の実相』全集版第一巻の三八八・四〇二頁を参考に、筆者なりの解釈でまとめたものである。

(29) 谷口雅春が「無限」という語を頻繁に用いるのは、一燈園の影響かと思われる。一燈園の創始者である西田天香（一八七二～一九六八）は、禪に由来する「無一物中無尽藏」を説いた。すべてを捨て（心の執着も含め）何ももたざる状態に達すると、真理たる無限の世界が開けてくるというのである。一燈園は實際、「無一物」に徹して個人所有を排したコミュニーンを形成した。一方、谷口は（「現象」の対概念としての）「実相」を表現するのに、「無一物中無尽藏」について独自の見方——本来物質は存在せず、生命が無限供給されている——を適用したと思われる。

前掲『生命の実相』全集版第一巻、四〇二頁。

前掲『P.H.P.のことば』二〇・一頁。

同前、二〇六・七頁。

同前、四一七頁。

(30) 河田亮太郎『ほとばしる生命』日本教文社、一九九〇年。なお、

筆者はこの文献をみておらず、生長の家より提供していただいたテキスト・データによる。

同前、一〇八頁。

筆者は实物をみたことがなく、生長の家からの情報による。

(37) 以下、石川芳次郎の名を繰り返し用いる際は「芳次郎」と表記する。

谷口雅春「人生の秘訣三十カ条」「理想世界」一九七一年六月号、一五頁。

(38) 以下、石川芳次郎の名を繰り返し用いる際は「芳次郎」と表記する。

谷口雅春「人生の秘訣三十カ条」「理想世界」一九七一年六月号、一五頁。

(39) 以下、石川芳次郎の名を繰り返し用いる際は「芳次郎」と表記する。

石川芳次郎の生涯については、ほぼ全面的に、森川舟三『石川芳次郎翁の生涯』（石川事務所、一九七五年）に依拠している。本節において、とくに注を付していない場合は、同書によっていると理解されたい。

(40) 前掲『石川芳次郎翁の生涯』掲載の「年譜」（一九一～三〇〇頁）をみると、非常に多くの団体・組織の役職に就いていたことがわかる。

(41) この点を最初に知ったのは、橋爪紳也『モダニズムのニッポン』（角川学芸出版、一九〇六年）による。

(42) 石川家の電化台所については、前掲『石川芳次郎翁の生涯』一三七・四〇頁を参照。

(43) 京都電灯『京都電灯株式会社五十年史』ゆまに書房、一九九八年、一五九頁。

同前、一六〇頁。

(44) 青柳栄司「序」石川芳次郎・佐伯光太郎『生活改善と電気——電熱篇』電気生活社、一九二三年、四頁。

(45) 社團法人家庭電気文化会のホームページも参照した。

前掲『石川芳次郎翁の生涯』一〇九・一〇頁からの間接引用である。原典は雑誌『家庭の電気』一九二六年一月号。もっとも、この需要拡大は一九二三年（大正十二年）九月の関東大震災後の東

- 京における家電ブームとも関連するかもしない。なお、日本の一九二四年（大正十三年）の家庭電熱器需要家戸数が二万九四、二五年（大正十四年）が三万六七七であり（日本電機工業会資料、松下電器産業社史編纂室「家庭電化小史」〔社史資料 9〕一九六三年七月、二五頁より引用）、松田長三郎の示した年度途中の数値と純粹比較できないものの、京都の電熱器需要が当時、全国的にみて非常に高かつたことが推察される。
- 前掲『石川芳次郎翁の生涯』一一二頁からの間接引用。原典は雑誌『家庭の電気』一九二六年一月号。
- 松下幸之助（監修）『技術者魂——中尾哲一郎の歩んだ道』松下電器産業中尾研究所、一九八一年、七一頁。
- しかし、アイロンについての具体的な記述はなかったそうだ。同前、七一〇—二頁。
- 松下電器産業社史編纂室「電気需要者は何を望んでいるか」『社史資料 5』一九六一年一月、六一〇—二頁。
- 石川芳次郎『光虎追憶』（非売品）、一九四〇年、四頁。
- 同前、三九頁。
- 谷口雅春『生命の実相』全集版第一〇巻、光明思想普及会、一九三五年、三八一〇—四〇一頁。
- 宗教法人「生長の家」「甘露の法雨」をよもう（リーフレット）、一三頁。
- 前掲『光虎追憶』四頁。
- 同前、二二一—三頁。
- 谷口雅春『生命の実相』頭注版第五巻、日本教文社、一九六一年、一五七頁。
- 前掲『京都電灯株式会社五十年史』によると、一九三九年（昭和十四年）十月時点で、岡藤三は京都電燈の総務部經理課課長である。また、兄弟の岡善吉は、谷口雅春『生命の実相』頭注版第一
- (49) (49)  
(50) (50)  
(51) (51)  
(52) (52)  
(53) (53)  
(54) (54)  
(55) (55)  
(56) (56)  
(57) (57)  
(58) (58)  
(59) (59)  
(60) (60)  
(61) (61)  
(62) (62)  
(63) (63)  
(64) (64)  
(65) (65)  
(66) (66)  
(67) (67)  
(68) (68)  
(69) (69)  
(70) (70)  
(71) (71)  
(72) (72)
- 七巻（日本教文社、一九六三年）の「はしがき」によると、京都ガスの支配人を務めた後、大阪ガスの重役になった。  
前掲『生命の実相』（頭注版第五巻、一六五頁）によると、京都電燈の田中博社長も、生長の家の信徒となつたようである。  
同前、一五八頁。
- アメリカの思想家フェンウェイ・ホルムズ（Fenwick L. Holmes）の『The Law of Mind in Action: Daily Lesson in Treatments in Mental Science』（邦題「如何にせば運命を支配し得るか」）である。谷口雅春は同書をクリスチヤン・サイエンスの体系的解説書だとみていたが、小野泰博によると、ホルムズはクリスチヤン・サイエンスとそれほど密接なかかわりがあつたわけではないようだ（『谷口雅春とその時代』東京堂出版、一九九五年）。ちなみに石川貞子はクリスチヤン・サイエンスの文献（書籍か雑誌かは不明）の翻訳を申し出たところ、神の言葉は翻訳できないという理由で断られたと述べている（『生長の家二十年の思ひ出』『白鳩』一九五〇年六月号、三五頁）。なおクリスチヤン・サイエンスは、先述したニューソート運動の系譜に属するとみられていてる。
- 前掲『生命の実相』頭注版第五巻、一五七頁。
- 前掲『生長の家二十年の思ひ出』三五頁。
- 石川敬介「あとがき」前掲『石川芳次郎翁の生涯』所収、二八四九一頁。
- 同前、二八八頁。
- 前掲「生長の家二十年の思ひ出」三四頁。
- 同前、三五頁。
- 同前、三五頁。
- 同前、三五頁。
- 一燈園のホームページ掲載の『光』総目次による。

(73)

京都・山科にあるコミュニーンの生活者ではなく、光友会（大正末期創設の一燈園に共鳴する人々の会）の会員として、一燈園とつながっていたのかもしれない。

(74) 岡藤三のことだと思われる。ただし、前掲『生命の実相』（頭注版第五巻、一六五頁）では、善吉のほうが弟であると記されている。

(75)

前掲「生長の家二十年の思ひ出」三五頁。

(76) 同前、三六頁。

(77)

前掲「生長の家二十年の思ひ出」三五頁。

(78)

支部の設立という組織上の点からいえば始まりかもしれないが、京都にはすでに大本や一燈園の信者の中に熱狂的な谷口ファンが少なからず存在したようだ（前掲『生命の実相』頭注版第五巻、一九二頁など参照）。

(79)

「皇族ご台臨」については、前掲『社史資料』9、三七頁を参照した。

(80) 前掲『京都電灯株式会社五十年史』によると、高松宮は一九三九年（昭和十四年）七月に京都電燈本社を訪れており、松下電器を訪問した年月とは二年以上異なる。

(81)

石川芳夫氏の証言による。

(82) 石川芳夫氏によると、川越の場合はしかし、引き取るに当たつて貞子の意向が大きかったという。

(83)

前掲『石川芳次郎翁の生涯』一七四～六頁。

(84) 創刊が一九三四年（昭和九年）十二月の『松下電器所内新聞』（その後『松下電器社内新聞』に名称変更）の人事欄その他関連記事を調べたが、「入所者」（採用者）に川越の名は見当たらなかつた。したがつて、一九三四年には入社していたと思われる。ただし、筆者の調べた『所内新聞』『社内新聞』に一部欠落部分があるので、断定はできない。また、本文で後述するように、川越

(85)

の入社が幸之助と芳次郎とが知り合った後だとすれば、一九三三年（昭和八年）以降の入社となる。

初の帝大卒か不明だが、少なくとも当時は、帝大卒の所員（社員）はほとんどいなかつたようだ。新卒採用者の出身学校名をまとまって確認できるのは、筆者が利用した資料の中では、一九三七年（昭和十二年）十一月十五日付の『松下電器社内新聞』が最も古い。帝大卒はおらず、東京商大（現一橋大）や神戸商大（現神戸大）などの商科大学出身者が最高学歴である。また、幸之助も、一九三二年（昭和七年）に神戸高商（現神戸大）卒の人材を四名も積極採用したと述べていることから（前掲『私の行き方考え方』二四九頁）、帝大卒の採用など当時はまだ現実的でなかつたと考えられる。

石川貞子「母の便り」【P.H.P】一九四七年四月創刊号、一八九頁。

(86)

芳次郎・貞子の孫で、長男啓介の娘である原田かの子氏が、美以子夫人と共通の知人から得た情報である。

(87) 幸之助は谷口雅春と同様に、「宗教」に対してもポジティブな見方を探つている半面、谷口とは異なり、「神の意志」（幸之助の場合

は「宇宙の意志」）は認めつつも人間に社会的繁栄を導く主体性を与えていて、全面的に生長の家の教えを受け入れたのではない。生長の家に熱心な貞子も、宗教や信仰を語るときは、数少ない文章を読んだかぎり、自身の内面や私的な事柄に触れることが多く、「宗教」から「社会改造」「社会改善」を発想するような女性ではなかつた。生長の家に関する貞子のバイアスとは、こうした幸之助と谷口との違いなどに表れているとも考えられる。

石川芳次郎「貧困から繁栄へ——国の経済力を増大しよう」【P.H.P】一九四七年九月号、一四頁。  
貞子の結核については、原田かの子氏から聞いた。

(89)

貞子の結核については、原田かの子氏から聞いた。

- (91) 前掲「生長の家二十年の思ひ出」三六頁。
- (92) 息子らの病や負傷を医師の力を借りずに治した貞子の話が、前掲『生命の実相』頭注版第五巻（一六〇～一頁および二〇二～四頁）、前掲『生命の実相』全集版第九巻（五一～三頁および七六～八頁）に載っている。
- (93) 芳次郎が精神力で喘息を治したエピソードを谷口雅春は紹介している（前掲『生命の実相』頭注版第五巻、一五八～六〇頁）。しかし、このエピソードは、芳次郎が自分で医学的に突き詰めた結果として実践した喘息対処法であるとも解釈でき、宗教的信念で病を克服できると芳次郎が考えていたかどうかはわからない。
- (94) 前掲「あとがき」二八八頁。
- (95) PHP総合研究所に速記録が残っている。
- (96) 前掲『PHPのことば』三三二～三頁。
- (97) 幸之助の著作に加藤大觀はよく登場するが、加藤大觀自身の宗教思想については、ほとんど記録がない。しかし、端々の発言から察するに、生長の家のように繁栄を積極的に肯定するような僧侶であつたとは思えず、加藤大觀の影響度は相対的に小さかつたと推測される。

- ・川上恒雄「松下幸之助の思想的背景はいかに把握してきたのか——経営学者による研究を中心に」『論叢 松下幸之助』第一一号、PHP 第七号、PHP総合研究所、二〇〇七年、七三～八九頁。
- ・小野泰博『谷口雅春とその時代』東京堂出版、一九九五年。
- ・川上恒雄「現代起業家の精神——拡大の哲学とその限界」京都大学京セラ経営哲学寄附講座（編）『経営哲学を開拓する——株主市場主義を超えて』文眞堂、二〇〇九年、一一〇～一二二頁。
- ・河田亮太郎『ほとばしる生命』日本教文社、一九九〇年。
- ・京都電灯『京都電灯株式会社五十年史』ゆまに書房、一九九八年。
- ・坂本慎一「人間宣言」と「新しい人間観」に関する試論』『論叢 松下幸之助』第六号、PHP総合研究所、二〇〇六年、六三～七八頁。
- ・下村満子「松下幸之助「根源」を語る」ダイヤモンド社、一九八一年。
- ・谷口雅春『生命の実相』全集版第一巻、光明思想普及会、一九三五年。
- ・谷口雅春『生命の実相』全集版第二巻、光明思想普及会、一九三五年。
- ・谷口雅春『生命の実相』全集版第五巻、光明思想普及会、一九三五年。
- ・谷口雅春『生命の実相』頭注版第五巻、日本教文社、一九六二年。
- ・谷口雅春『生命の実相』頭注版第一七巻、日本教文社、一九六三年。
- ・谷口雅春『人生の秘訣三十カ条』『理想世界』一九七一年六月号、四〇二七頁。
- ・橋爪紳也『モダニズムのニッポン』角川学芸出版、二〇〇六年。
- ・PHP総合研究所研究本部（編）『松下幸之助発言集36』PHP研究所、一九九二年。
- ・松下幸之助『PHPのことば』PHP研究所、一九七五年。
- ・石川芳次郎『光虎追憶』（非売品）、一九四〇年。
- ・石川芳次郎『母の便り』『PHP』一九四七年四月創刊号、一八～九頁。
- ・石川貞子「生長の家二十年の思ひ出」『白鳩』一九五〇年六月号、三四六頁。

- ・松下幸之助『物の見方考え方』P.H.P研究所、一九八六年文庫版
- ・松下幸之助『私の行き方考え方——わが半生の記録』P.H.P研究所、一九八六年文庫版
- ・松下幸之助『人間を考える——新しい人間観の提唱・真の人間道を求めて』P.H.P研究所、一九九五年文庫版
- ・松下幸之助（監修）『技術者魂——中尾哲二郎の歩んだ道』松下電器産業中尾研究所、一九八二年
- ・松下幸之助・阿部洋大「特別対談 21世紀を創造する “生かし合いの経営”」『精神科学』一九八〇年二月号、一四〇—三一頁
- ・松下幸之助・池田大作『人生問答』（上）、潮出版社、一九七五年
- ・松下電器産業『松下電器五十年の略史』松下電器産業、一九六八年
- ・松下電器産業社史編纂室『電気需要者は何を望んでいるか』『社史資料5』一九六二年一月、六一—三頁
- ・松下電器産業社史編纂室『家庭電化小史』『社史資料9』一九六三年七月、二四〇—七頁
- ・森川舟三『石川芳次郎翁の生涯』石川事務所、一九七五年
- ・ラーソン、マーチン・A『ニューソート——その系譜と現代的意義』高橋和夫訳、日本教文社、一九九〇年

か知りえないエピソードをいろいろ教えていただき、本研究 자체が楽しいものとなつた。さらに、原田氏を通して、石川芳夫氏からは、両親である芳次郎・貞子夫妻と幸之助との関係などの情報を提供していただき、この論考を完成させることができた次第である。

なお、これら提供していただいた資料や情報の解釈については筆者に責任がある。

（かわかみ・つねお P.H.P総合研究所経営理念研究本部松下理念研究部主任研究員）

**謝辞**

本研究を開始するに当たつては、生長の家、とくに有用な資料を快く提供していただいた資料課の方々、および問い合わせの窓口となつていただいた久都間繁氏には、丁寧な対応をしていただき、非常に感謝している。

また、生前の祖父芳次郎を知る原田かの子氏には、石川家の人にし